

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 83=103 (1937)

Heft: 1

Nachruf: Totentafel

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Unzulänglichkeit nicht hinaus. Warum trifft man diese Auslese nicht schon in den Rekrutenschulen und gibt den Leuten nach der formellen Ausbildung, wie z. B. den Büchsenmachern, eine Spezialausbildung. Jedem Nachrichtenoffizier sind sicher 6 Leute, die etwas können, lieber wie 12, mit denen er nichts Rechtes anfangen kann, trotz des anerkannt guten Willens, welchen man den Meisten nicht abstreiten darf. In der Regel haben die Leute ein mächtiges Interesse, aber vom Wollen zum Können ist ein weiter Weg, den man in einem W. K. nicht zurücklegen kann. Was die Leute in den 6—7 Tagen lernen, wird bis zum nächsten Jahr fast restlos vergessen.

Man gebe den Nachrichtenoffizieren ausgebildete Gehilfen und gebe diesen ein Abzeichen. Dadurch schafft man Korps- und Waffengeist und die Grundlage zu ausserdienstlicher Weiterarbeit, ähnlich den Schützenvereinen, Pontoniervereinen usw.

Eine Änderung tut not. Wo ein Wille ist, ist auch ein Weg und er wäre nicht schwer zu finden.

Anmerkung der Redaktion: Wenn wir auch nicht in allen Punkten mit den Ausführungen von Herrn Hptm. Schaufelberger einig gehen, so haben wir ihm doch gerne das Wort gegeben, da er viele Anregungen zum Nachdenken gibt.

MITTEILUNGEN

Die Jahresversammlung der Gesellschaft Schweizerischer Sanitätsoffiziere vom 29. November 1936 in Bern hat den Vorstand der Gesellschaft wie folgt bestellt: Präsident: Oberstlt. Siegrist, Brugg; Beisitzer: Oberstlt. Schitlowsky, Lausanne, und Hptm. Schrafl, Zürich; Kassier: Hptm. Keist, Bern; Aktuar: Hptm. Vogt, Kölliken.

Motion.

Der Bundesrat wird eingeladen, den eidgenössischen Räten Bericht und Antrag zu unterbreiten, welche Massnahmen seitens des Bundes, der Kantone und der Privatwirtschaft zu ergreifen sind, um nicht nur die militärische, sondern auch die wirtschaftliche Kriegsvorsorge unseres Landes sicherzustellen.

Bern, 7. Dezember 1936. Dr. Gafner und 39 Mitunterzeichner.

Totentafel

Seit der letzten Publikation sind der Redaktion folgende **Todesfälle von Offizieren unserer Armee** zur Kenntnis gekommen:

J.-Oberlt. **Walter Sulzer**, geb. 1880, zuletzt Lst., gestorben am 12. Dezember in Zürich.

Art.-Oberstlt. *Walter Weber*, geb. 1893, z. D., gestorben am 14. Dezember in Aarau.

Colonel art. *Albert Chauvet*, né en 1857, à disp., anciennement officier instructeur d'artillerie, décédé le 17 décembre à Genève.

Pont.-Leutnant *Gottfried Müller*, geb. 1870, zuletzt Lst., gestorben am 20. Dezember in Aarberg.

San.-Oberlt. *Walter Frei*, geb. 1906, Füs. Bat. 21, gestorben am 23. Dezember in Solothurn.

J.-Major *Adam Gamper*, geb. 1856, zuletzt T. D., früher Zeughausverwalter in Frauenfeld, gestorben am 1. Januar in Frauenfeld.

Prlt. art. *Edmond Odier*, né en 1891, Lst., décédé le 2 janvier à Genève.

Genie-Oberstlt. *Louis Wohlgroth*, geb. 1888, Ing. Offizier, gestorben am 8. Januar in Zürich.

ZEITSCHRIFTEN

Revue d'infanterie française.

Employés surtout chez nous, pour marquer les tirs d'artillerie, les engins fumigènes sont beaucoup moins connus et pratiques comme moyen de combat. C'est pourquoi il a paru opportun de signaler à nos lecteurs l'intéressant travail d'un auteur anonyme paru dans le numéro d'août 1936 de la Revue d'infanterie.

Cette étude se divise en quatre parties:

- Caractéristiques des émissions de fumée;
- Mise en œuvre des engins fumigènes;
- Emploi au combat;
- Conduite du combat dans la fumée.

L'article vise à faire connaître, plus particulièrement, les possibilités offertes par les engins fumigènes portatifs, engins analogues à nos boîtes fumigènes.

Après avoir exposé les modalités d'emploi — nappes et écrans — précisé que les engins portatifs trouvent leur emploi à l'intérieur du dispositif ami ou à faible distance en avant des premiers échelons, l'auteur étudie les différents facteurs qui influent sur la formation des nuages: front et densité de la base d'émission, conditions atmosphériques et terrain.

L'emploi tactique des engins fumigènes montre d'abord leurs applications dans l'offensive franchissement d'une crête ou d'un passage obligé battus par des feux lointains, protection d'un flanc dans une manœuvre de débordement.

Dans la défense, il importe, avant tout, de conserver aux moyens de feu toute leur efficacité. En conséquence, dans le cas d'une attaque ennemie sans appui d'engins blindés, on devra renoncer, le plus souvent, à l'emploi des engins fumigènes. Par contre, en cas d'attaque par engins blindés, il y a souvent avantage à ennuager la position, surtout si celle-ci n'est pas complètement organisée. Les chars, déjà myopes par temps clair, seront alors complètement aveugles; incapables de maintenir leur direction, ne pouvant plus